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前言

在人类历史的长河中，20世纪可以说发生了科技的井喷。
一个世纪的科技进步，几乎超过了过去几千年。
而在20世纪初发生的人类第一架动力飞机的起飞，使航空这种“飞翔事业”几乎与20世纪同步发展，
成为这个辉煌世纪的最具标志性的发明。
航空百年发展的轨迹中，在20世纪中期出现了大飞跃，且具有鲜明的转折和里程碑性质。
第二次世界大战中出现的喷气技术、核技术和电子技术，给后半个世纪人类社会的发展带来深远的影
响。
喷气技术推进了飞机的高速化、大型化的过程：电子计算机在飞机的控制、仪表系统以及计算机辅助
设计和制造上造成了今非夕比的突飞猛进；而核技术的出现，不但在科学技术上开拓了崭新的领域，
并且还产生了一个附带的效果：自原子弹在战争中出现以来，人们震惊于核打击所造成的毁灭能力，
竟使世界规模的冲突出现了超过半个世纪的停滞，从而促成了航空事业发展的新增长点——民用运输
业空前蓬勃的发展，这又相应地形成了“地球村”的概念，开始了“全球经济一体化”的进程。
我国的航空事业，始于1909年冯如研制的第一架中国飞机，至今也有了百年的历史。
中国的飞翔事业，就起点而言与世界航空的差距并不大（与世界第一架飞机出现的时间相差6年，用
世纪的尺度去衡量，几乎可以说是同时发生）。
在20世纪的前半叶中，我国有些著名人物表现出很出色的航空业绩，如王助担任过美国波音公司的第
一任总工程师，钱学森、吴仲华等航空学者在航空理论上也有过突出的贡献，但在总体上由于当时并
未强调自主发展的道路，所以点滴的成就没有汇聚成为显著的繁荣。
1951年，新中国成立航空工业局。
正在这一年，我从清华大学航空工程系毕业，从此进入到航空工业建设的队伍之中，可以说是“正逢
其时”。
我有机会目睹了世界航空技术在20世纪后半叶的急剧变化，也亲身见证了新中国航空工业的振兴。
记得当时新中国第一批要建立三家飞机工厂和三家航空发动机工厂。
我得以投身于这六家工厂中的五家的建厂设计中。
1956年，当我国决定自行设计飞机的时候，我又得以成为第一批调入这个新中国最早的飞机设计机构
“第一飞机设计室”的人员。
从此在飞机型号设计的岗位上，我参与设计了我国最早一批自行设计的飞机型号，先后介入设计的飞
机，有低速的、超音速的，喷气式的、螺旋桨推进的，单发动机的、多发动机的，军用的、民用的，
小型只坐一两个人的，以及20世纪我国自行研制的最大飞机运10。
运10起飞重量超过一百吨，可以搭载150人，航程超过8000公里。
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内容概要

本书分为五个部分，辑录了近半个多世纪的不同时期中，作者在我国航空领域所亲历的实践活动，对
所参与过的有关发展讨论中的见解，以及对一些先进科技概念的讨论和科技热点话题的科普讲解，最
后还收录了一些科技随笔、短文等。
　　本书既是对“航空”这种飞翔事业的一种历史踪迹的记录，也是作者的思绪在不同话题间活跃穿
梭“飞翔”的记载。
希望本书不仅能让您感受到新中国航空工业的发展与振兴，更能对您今后的人生有所启迪。
　　谨以此书献给广大的航空爱好者、关心我国航空工业发展及有理想和抱负的人士！
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作者简介

程不时，1951年毕业于清华大学航空工程系，新中国第一代飞机设计师。
研究员级高级工程师，原航空航天部有突出贡献专家。
先后担任多种飞机型号的主管设计师、副总设计师、总设计师，上海科普作家协会副理事长，北京航
空航天大学、西北工业大学、南京航空航天大学兼职教授，《中国大百科全书》（第二版）“航空与
航天学科”副主编。
获得国家级科技进步一等奖、二等奖，工信部国防科学技术一等奖。
省部级科级进步一等奖、二等奖。
曾主编《民用飞机总体设计手册》，编著有《工程设计的系统工程》、《发明与革新》、《飞机的过
去、现在与未来》、《航空奥秘》、《翼海撷英：百年航空的趣闻轶事》和《天高歌长》等。
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章节摘录

插图：第一部分关于大型客机的实践和思考昆仑、长江上空的大鹏——运10研制回忆1．雁南飞从人类
第一架飞机出现到20世纪的后半叶，航空技术的发展也经历了半个多世纪，这时大型喷气运输机成为
世界航空技术发展的前沿。
航空运输的发展带动着经济发展出现了“腾飞”的现象，有了“地球村”的提法，并促进了20世纪末
“世界经济一体化”的出现。
因此，大型飞机的发展在一个国家的政治、经济、军事、科技、工业、社会就业等多个方面形成了举
足轻重的地位。
21世纪的现代人可能认为大型飞机对国防和经济建设的重要性是显而易见的，但不大理解在20世纪70
年代初，当大型运输机的研制提上日程对我国航空工业是多么重大的转折。
我国航空工业在建立初期偏重于军用飞机，重点放在歼击机上。
由于计划经济造成的思维惯性，产业发展方针有人制定，但没有人根据社会的发展而“与时俱进”地
进行修订。
因此“解放牌汽车”一生产便是几十年；在航空界，当歼6优质生产过关以后，也有人提出“歼6万岁
”的口号，意思是说可以生产一万年。
20世纪60年代，周恩来总理出访欧洲。
中国在与世界多年隔绝之后，第一次看到了世界空运的发达。
当时，我国尚没有喷气客机，周总理是乘坐租赁的外国航空公司客机出访的。
外国报纸报导此行时说“中国尚未进入喷气时代”、“中国是一只没有翅膀的鹰”。
周总理针锋相对地允诺说：将来中国有了自己的大型喷气客机，一定邀请各国记者乘坐环游地球。
为此，大型飞机的研制任务于1970年8月由国家以文件形式下达。
按照当时国家重大工程的编号办法，这项工程曾被称为“708工程”，指国家文件下达的时间是1970
年8月份，以后该机型被命名为运10。
运10研制的地点定在上海，理由是可以得到上海较发达的科研与工业力量的支持。
但是当时上海的航空工业基础却是薄弱的，从历史上追溯，只是在20世纪30年代初，上海的江南造船
厂曾制造过双翼的水上飞机。
新中国成立之后，由于上海是沿海城市，不是发展航空工业的重点地区，因此只有飞机修理工业。
为了研制运10，国家决定从全国各地调集航空技术人员组建队伍，人员来自数十个不同的单位。
最终300名各飞机设计所、飞机工厂、航天部门的技术人员、航空学院的教师齐集上海。
1971年9月的一个阳光明媚的上午，在小平房研制超音速教练机歼教6的工段里，我穿着工作服正在工
作台前进行着日常的生产劳动。
“大白楼来电话，叫你去一下。
”接电话的同志从里间出来对我说。
我那时41岁，已经在航空工业建设队伍中工作了21年。
这句话，改变了我以后30多年的人生道路。
大白楼是这座工厂的厂部办公室。
这天通知叫我去，我一路禁不住想：会是什么事呢？
在二楼一间办公室，一位女干部对我说：“现在国家决定在上海开始研制一种民用飞机，决定把你调
到那里去工作。
以后，你就在民用飞机这条线上去发展了。
工作等着要开展，你尽快去报到。
”上海到沈阳工厂调人的事，此前一段时间已经在工厂里传得沸沸扬扬了。
建国以来，上海曾支援全国各地建设，各航空工厂都有不少从上海派出的人员，还有一些在各地航空
部门工作的原藉上海的大学毕业生。
因此当有到上海工作的机会，各单位申请回上海的人员自然排起了长队。
但我与上海并无渊源，我的原籍不是上海，也不是从上海的学校毕业，所以，我并没有参加这支请调
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的队伍。
后来才听说，是上海组建设计队伍的部门，知道我在飞机设计中的经历，点名要我去参加工作的。
因此，当听到对我以后工作的安排，我既没有陌生感也没有欣喜，只感觉到即将投身于新战场的兴奋
浸润了我的全身。
我赶紧收拾行装。
我的书籍很多，装了好几大木箱。
沈阳工厂派了一辆卡车将我和这些木箱送到火车站。
当离开时，在歼教6小组一同工作的朱炳良送我到车站，帮着我抬箱子，这份情意让我永志不忘。
我的妻子贺亚兮这时还在北京设计院工作，5岁的女儿和她在一起，我刚出生的儿子此刻在湖南我的
父母家中，后来贺亚兮也调来上海和我到同一个单位，我也从湖南接来我一岁的儿子，多年分居的家
庭在上海相聚。
我在41岁时，总算第一次有了真正的家庭生活。
2．大鹏的产房我幼年时在武汉看到从头顶低空飞过的旅客机，是飞机在我心目中最初的“天使”形
象。
当时我多么急切地想要去接近、去触摸它！
而这时，我就要投入这类飞机的研制了！
在航空的发展史上，第一架飞机的发明者莱特兄弟对飞机功能最先想到的就是能投人民用运输，但他
们接到的第一份订货单却是一架军用飞机——美国军方订购的一架教练机。
不久发生了第一次世界大战，还在襁褓中的飞机，以它还不完善的技术状态就被投入到战场中。
第一次世界大战刚结束，飞机马上转入民用，形成世界空运事业发展的第一个浪潮。
在航空百年发展史中，飞机技术交替地从军事冲突和民用发展中获得进步第二次世界大战自然使飞机
技术提高到了一个新的阶段；而二战以后的民用航空技术的发展高潮，成为整个20世纪人类社会发展
中的一个鲜明特征。
我投入航空建设的前20年，主要围绕军用飞机开展工作。
从第21年参加运10飞机设计开始转到了民用飞机的轨道，我又继续工作了近30年。
人类的航空技术本来就交融着军用和民用航空两方面的积累，我个人参加这两类飞机的设计经历，也
起到了相互支撑的作用。
运10工程刚开始时期，工作条件十分艰苦。
设计场所不够，设计人员就在工厂的食堂里绘图，快开饭时把图纸收起来。
许多大型技术讨论会就在食堂中举行，有的设计组甚至在装运战斗机的空包装箱内工作。
上海的夏天酷热难当，机场入夜，蚊虫成群，而人们往往会工作到深夜，设计员们不得不用报纸包裹
起肘部及腿部继续绘图作业，因此可以想象当时的条件是多么的艰苦。
随后，设计所“借用”龙华机场已经不用的候机楼作为工作场所，这一借用就借了20年。
我的一家4口，刚开始住在一所卫生学校的宿舍中，后来搬人专门为工程人员建起的一栋宿舍楼。
我家住在一间11平方米的小房间里，由于隔壁就是水房，一边的墙上水渍斑斑，5岁的女儿得了关节炎
。
我的岳父母不久因病来上海，岳母的双腿截肢，一家3代6口挤在这间小屋里，晚上打开行军床后就不
能转身。
做饭便用煤油炉在室内操作，一次3岁的儿子一屁股坐在滚烫的煤油炉上。
就在这种条件下，大家仍然一心扑在工作上，我晚上也经常要伏在木箱上编写计算机程序。
 我到上海参加此项工程时，初期担任总体设计组副组长。
当时在“文化大革命”期间，总体设计组的“组长”是一名技校毕业的四级工，他从不参加技术上的
讨论与决定，也不从事任何设计工作，没有对运10工程作出任何贡献。
到工程的后期，我担任了副总设计师，分工主管总体设计、气动力分析、计算机和试飞工作。
3．要当中国航空产品的家在运10开始研制时，世界喷气航空技术已经开始了约15年。
我们要为中国的喷气运输机选择合适的式样，世界的成就都在我们的视野之内。
比如对发动机位置的安装，世界上已经出现了三种方式：前苏联的图104采用的是翼根式，英国的三叉
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戟采用的是尾吊式，美国的波音707采用的是翼吊式。
这三种方式都在我们设计的考虑范围之内。
首先对苏式的翼根布局，我们从技术上分析后否决了这种不合理的布局。
而对尾吊式和翼吊式，我们都制作了1：1全尺寸样机来比较优劣，对它们都作了风洞试验对比，从中
选择适合运10的翼吊布局。
后半个世纪全球航空发展的实践证明，我们为运10选择的布局成为了喷气运输的主流布局。
以后欧洲和前苏联的飞机也都采用了这种布局。
到了新的21世纪，最新出台的大型喷气运输机也仍然采用这种布局。
又比如飞机的翼型，我们把能获得的前苏联翼型、欧洲翼型和美国翼型都制造了风洞试验模型，放到
风洞中去试验，最后根据试验数据为运10选择了最合适的翼型。
在运10设计中遵循的，实际上是爱国工程技术人员的先驱詹天佑、茅以升所走过的道路。
他们用世界的铁路技术在中国险峻的八达岭上修起京张铁路，用世界的桥梁技术在海潮汹涌的钱塘江
上建起大桥。
这也是我国飞机设计的创建者徐舜寿所一贯提倡的“熟读唐诗三百首，不唯外国机型论”的设计方法
，即“博采众长，为我所用”。
但是，这种研制道路，却遭到“仿制论”者强烈的抵制。
他们最反对的，是“由中国人来当中国产品的家”，他们认为中国只应该生产外国产品，只能由外国
人来当家。
在发动机安装方式的问题上，他们不顾所有的技术分析和试验数据，强烈要求走“图104的道路”，采
用翼根布局，最多也只能退到尾吊布局，而绝对不能采用翼吊布局，认为这是“美式”。
这种意见如此强烈，以至于在高层会议上用鲜明的措词响亮地提出，并从此埋下“仿制派”以后长时
间贬低和抵制运10成果的伏线。
他们嘲笑运10经过试验比较再选择翼型的方法，一直闹了20年，经常在各种场合揶揄说：“运10采用
的是一种外国翼型，你知道吗？
”仿佛这是个天大的不可告人的丑闻。
实际上只是因为他们认为应该理所当然地采用苏式翼型，而运10没有这样做。
其实，翼型作为一种工程研究基本成果，是全人类共有的财富，各国都可以挑合适的来用。
正如不能因为爱迪生发明的电灯泡是圆的，中国的灯泡就偏要做成方的；福特造的汽车是四个轮子，
中国汽车就必须造成五个轮子一样。
整个20世纪内，中国所有的飞机使用的都是外国开发出的翼型，从来没有一种飞机使用“李时珍翼型
”或“祖冲之翼型”等纯民族牌的本土翼型。
4．良好的起点运10的设计对我来说是难忘的经历。
仅它的平尾面积，就比我过去参与设计的喷气战斗机的机翼面积还要大上五倍。
运10是我国的飞机设计首次从十吨级向百吨级冲刺。
在科学技术上，凡数量差上十倍就称为达到一个量级，事物就会有质的变化。
如果说我国过去设计的飞机是一些小艇，那么运10就是一艘巨轮。
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编辑推荐

《飞翔的思绪:中国航空与科技随笔》：自从1909年冯如研制的我国第一架飞机升空以来，中国航空经
历了波澜壮阔的100年。
当此中国航空进入第二个100年之际，出现了一系列重大的标志性事件，其中我国大型客机项目的启动
，引起全社会的关注。
谨在此祝愿我国的大型客机工程取得重大的胜利。
并祝在投入航空战线广大的年轻生力军中，不断涌现出富于创新能力的人才！
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